

**Boletín semanal de noticias  
del 23 al 29 de marzo del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

#### [Salazar llama a reconstruir sistema de migración tras tragedia en Juárez](#)

La Jornada 28/03/2023

Luego del incendio en un centro de detención a personas migrantes en Ciudad Juárez, el Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, manifestó en sus redes sociales su pesar por la tragedia y dijo que es necesario reconstruir el sistema de migración.

#### [Los republicanos se equivocan al relacionar la situación en la frontera con la crisis de fentanilo. Mira por qué.](#)

El Tiempo Latino 27/03/2023

En medio de la crisis por fentanilo en Estados Unidos y el incremento de los flujos migratorios cada vez más complejos en la frontera sur, los congresistas republicanos no han tardado en vincular ambas situaciones. Varios representantes del partido, como el presidente de Seguridad Nacional de la Cámara de Representantes, afirman que “mochilas llenas de fentanilo están llegando a nuestro país” criminalizando así la migración. Sin embargo, estadísticas demuestran que el 90% de la droga incautada es en los puertos de entrada oficiales.

## [EEU: caso de inmigración ante Corte Suprema pudiera tener implicaciones en libertad de prensa](#)

VOA 24/03/2023

La Corte Suprema de Estados Unidos conoció el lunes un caso que tiene preocupados a los expertos por la forma que podría afectar a los periodistas que cubren la migración. Este caso es conocido como Estados Unidos vs. Hansen, surge de un juicio en 2017 donde Hansen busca que se anulen partes de un veredicto que lo declaró culpable de cometer fraude, alegando que algunos artículos de la ley federal penalizan el alentar o inducir la migración irregular a Estados Unidos como violatorios a los derechos de libertad de expresión protegidos por la Primera Enmienda de la Constitución. Con esto, estas cláusulas tan abiertas podrían dejar a periodistas a la merced de ser juzgados si cubren un cierto margen de temas como la política migratoria estadounidense.

## [EEUU comenzó a transportar a ciertos migrantes de Canadá a Texas para su procesamiento o expulsión, dice fuente](#)

(EEUU comenzó a transportar a ciertas personas migrantes de Canadá a Texas para su procesamiento o expulsión, dice fuente)

CNN en Español 23/03/2023

Estados Unidos empezó a transportar a Texas a las personas migrantes que cruzan de Canadá a Estados Unidos para su procesamiento, y según el caso, exportarlos a México o su país de origen bajo el Título 42. El Sector Swanton, frontera entre Estados Unidos y Canadá, ha experimentado de octubre 2022 a febrero 2023 el cruce de casi 2.000 personas migrantes, este dato es mayor que en años anteriores. El incremento de personas migrantes en esta frontera nace por el Acuerdo de Tercer País Seguro que ambos países han firmado desde 2002, sin embargo, ambas naciones llegaron a un acuerdo sobre cambios en el convenio.

# CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración  
por cambio climático en México y  
Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO  
[www.climaenmovimiento.org](http://www.climaenmovimiento.org)



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](https://www.climaenmovimiento.org), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 [climaenmovimiento.org](http://climaenmovimiento.org)

**México:**

### [Incendio en centro de migrantes: al menos 39 muertos en un fuego en un edificio del INM en Ciudad Juárez](#)

(Incendio en un centro de personas migrantes: al menos 39 muertos en un fuego en un edificio del INM en Ciudad Juárez)

BBC News Mundo 28/03/2023

Un incendio en el Instituto Nacional de Migración de México (INM) en Ciudad Juárez ha dejado al menos 39 personas muertas y 29 heridas. Esto lo confirmó el INM en su cuenta oficial de Twitter y el presidente de México en su rueda de prensa matutina. El incidente ocurrió poco antes de las 10 de la noche del lunes, 27 de marzo de 2023. El organismo informó que 68 hombres “mayores de edad” y “originarios de Centro y Sudamérica” se encontraban en el recinto al momento del incendio. Esta “Estancia Provisional de Ciudad Juárez” es un centro utilizado por las autoridades mexicanas para detener a personas migrantes que intentan cruzar a Estados Unidos de manera irregular y son candidatos a ser deportados.

### [México retuvo más de 281 mil migrantes en centros de detención: AI](#)

(México retuvo a más de 282 mil personas migrantes en centros de detención: AI)

Aristegui Noticias 28/03/2023

El INM recibió en 2022 un total de 1.997 quejas por violaciones a los derechos humanos en sus centros estatales, mientras que la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados registró 333 denuncias. El Informe anual de Amnistía Internacional reveló que en 2022, las autoridades migratorias recluyeron a 281.149 personas migrantes en los centros de detención provisional, como aquel que se incendió en Ciudad Juárez. Adicionalmente, éste organismo reportó la deportación de 98.299 personas migrantes en su mayoría provenientes de Centroamérica.

### [VIDEO: Rescatan a niña migrante en Chihuahua: la llevaban dos hombres ebrios en camioneta](#)

El Imparcial 28/03/2023

El INM rescató a una niña migrante de entre 4 y 5 años de edad que viajaba acompañada de dos hombres de entre 50 y 55 años en estado de ebriedad. Esto luego de una acción coordinada de Agentes Federales de Migración con la Guardia Nacional que detuvieron a un conductor que circulaba por Ciudad Juárez en zig-zag. Tras la inspección constataron que tenían aliento a alcohol y llevaban a una niña extranjera de quien no pudieron comprobar su parentesco o vínculo familiar. La niña fue llevada a las instalaciones de la Cruz Roja para una valoración médica ya que presentaba moretones y cicatrices y quedó bajo custodia de la Subprocuraduría de

Protección Auxiliar de Niñas, niños y adolescentes de la entidad.

### [Migración en México: pollero abandona a niño de un año en la frontera tras cruzar el Río Colorado](#)

AM México 24/03/2023

Un niño de un año fue abandonado en la frontera por un pollero que regresó al lado mexicano tras cruzar el Río Colorado, las cámaras de la Patrulla Fronteriza captaron el momento en que el hombre nada por el Río Colorado para cruzar con un niño al que luego abandona en medio del muro fronterizo. El niño fue identificado por la vigilancia en tiempo real de la Patrulla Fronteriza, tenía un año y provenía de Guatemala.

## **Guatemala:**

### [Gobierno de Guatemala brinda asistencia y protección a migrantes connacionales por incendio en Ciudad Juárez, México](#)

[Gobierno de Guatemala brinda asistencia y protección a personas migrantes connacionales por incendio en Ciudad Juárez, México]

Gobierno de Guatemala 28/03/2023

El Gobierno de Guatemala ha emitido un comunicado lamentando el fallecimiento de las varias personas migrantes de diferentes nacionalidades tras el incendio ocurrido este pasado martes en la estación migratoria de Ciudad Juárez, en México. Según informa, se encuentra trabajando junto con las autoridades de México para asistir y brindar protección a las personas migrantes guatemaltecas involucradas, y ha movilizado al personal del Registro Nacional de las Personas (RENAP) para identificar plenamente a los fallecidos. Asimismo, ha distribuido al personal de la red consular guatemalteca hacia los distintos hospitales de Ciudad Juárez para la identificación de personas connacionales y evaluar su estado de salud y brindar seguimiento.

### [Coyote abandonó a menor guatemalteco en río Colorado, migración pide a padres no enviar a hijos](#)

[Coyote abandonó a niño originario de Guatemala en el río Colorado, migración pide a padres no enviar a sus hijas e hijos]

La Hora 25/03/2023

El niño guatemalteco, abandonado a la orilla del río Colorado en Yuma, Arizona, el pasado 20 de marzo, se encuentra bajo protección del Ministerio de Relaciones Exteriores (Minex) quien informó que la red consular de Guatemala está brindándole la asistencia en el hogar de una familia sustituta. Se informa que el niño tiene 1 año y 9 meses, y es originario de la ciudad de Escuintla. El Instituto Guatemalteco de Migración, indicó que a la fecha han retornado mil 174 niñas, niños y adolescentes no acompañados; tanto procedentes de Estados Unidos como de México.

## **El Salvador:**

### [70,714 salvadoreños fueron retornados desde 2019, según datos de Migración](#)

[70,714 personas de El Salvador fueron retornados desde 2019, según datos de Migración]

La Prensa Gráfica 25/03/2023

En los últimos 4 años, El Salvador ha recibido 70,714 personas migrantes retornadas de países como México y Estados Unidos, según los datos proporcionados por la Dirección General de Migración y Extranjería. Del total, 14,441 corresponden al año pasado. No obstante, Georgina Villalta, la gerente general de la Red para la Infancia y la Adolescencia señala que resulta muy importante resaltar que “hay subregistros en relación a aquellos retornos que se dan por puntos ciegos y [de los] que no hay un seguimiento específico”.

### [4 principales razones por las que el 22% de habitantes en San Salvador ha pensado en migrar a otro país](#)

El Salvador.com 24/03/2023

Según concluye la encuesta Calidad de Vida San Salvador 2022 los factores económicos son la causa número uno del por qué las y los habitantes deciden irse a

vivir a otro país, por lo menos para el 52% de la población capitalina interesada en la posibilidad. Las y los investigadores resaltan que los hombres son los que más han considerado migrar, en tanto 27 de cada 100 quieren irse del país, mientras que de entre las mujeres son 18 de cada 100 las que lo consideraron, por lo cual se estima es un 22% quienes preferirían irse del país. El 38% de los encuestados indicaron que migrar supondría una oportunidad de trabajo; el 18% considera mejores oportunidades; el 16% desea migrar por la violencia e inseguridad, y el 13% por razones de educación.

## **Honduras:**

### [Hondureños serían los dos migrantes encontrados muertos dentro de tren en Texas](#)

[Personas de Honduras serían las dos personas migrantes encontradas muertas dentro de tren en Texas]

Once Noticias 26/03/2023

El Departamento de Seguridad Nacional de los Estados Unidos informó que se encontraron dos personas migrantes sin vida dentro de un vagón de tren de carga al sur de Texas. Las víctimas del suceso serían personas de nacionalidad hondureña, según lo indica el noticiero Telemundo. Este suceso se suma al ocurrido en junio de 2022 bajo condiciones similares donde fueron 53 personas migrantes quienes perdieron la vida hacinadas dentro de un camión de carga camino a San Antonio, de las cuales seis eran originarias de Honduras.

### [Violencia, migración y desempleo asfixian a jóvenes hondureños](#)

[Violencia, migración y desempleo asfixian a jóvenes de Honduras]

Proceso Digital 26/03/2023

De acuerdo a estadísticas demográficas, Honduras tiene una población menor a 30 años de 5.6 millones de personas, lo que implica la mayor cantidad de personas en edad productiva de su historia. Sin embargo, son muchos los problemas que afectan a las niñas, niños y adolescentes en Honduras, puesto que son las principales víctimas

de la desintegración familiar, la pobreza, la falta de educación y el crimen de pandillas, que son los causantes de otros problemas como la migración. Debido a esta migración, el país se está quedando sin jóvenes que son obligados a abandonar la patria y pedir asilo en México, aunque muchos son deportados.

### Flujo migratorio rebasó la capacidad institucional de Honduras

La Prensa 26/03/2023

El incremento de la entrada de personas migrantes irregulares en Honduras ya ha rebasado a la capacidad institucional de respuesta del país, lo que está generando diversas vulneraciones a derechos humanos de las personas en movilidad, según lo anunció el Comisionado Nacional de Derechos Humanos (CONADEH). Tan solo el año pasado (2022) se estima que fueron más de 188,858 personas migrantes irregulares quienes entraron al país por puestos fronterizos de control no oficiales, y la CONADEH exhorta al Estado a que proteja sus vidas e integridad, más aún por su situación de vulnerabilidad.



**3. GATOENCERRADO  
EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir la soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar donde el clima hace insostenible la vida.

**#CLIMAENMOVIMIENTO**

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

## **Costa Rica:**

### [Periodista nicaragüense solicita refugio y Migración le otorga cita para el 2032](#)

La República 24/03/2023

Una periodista de Nicaragua solicitó protección internacional en Costa Rica por ser perseguida en su país, y Migración y Extranjería costarricense le dio una cita en el año 2032. Por esto, ella interpuso un hábeas corpus contra Migración y Extranjería. Dicho recurso fue aprobado porque se considera que el plazo de la cita es desproporcionado, y debería realizarse en 6 meses máximo. Por ende, la Sala Constitucional ordenó al subdirector de Migración y Extranjería asignarle una entrevista a la periodista en el plazo máximo de 6 meses, al igual que el pago de daños y perjuicios por parte del Estado costarricense.

## **Panamá:**

### [Creciente migración irregular a su paso por Panamá](#)

Prensa Latina 27/03/2023

Solo en el mes de marzo de este año se contabilizó el paso de aproximadamente 29,200 personas por la frontera entre Colombia y Panamá, superando a febrero, en el que cruzaron aproximadamente 24,000 personas. Las respectivas cifras son cinco veces más de las registradas en el 2022, y demuestran que al menos 1,000 personas ingresan diariamente. Al hablar de la selva del Darién, solo este año ya la han cruzado casi 80,000 personas, mientras que en los primeros tres meses de 2022 habían cruzado 13,000 aproximadamente. Con estos datos se estima que 400,000 personas crucen la Selva en todo el año, rompiendo todos los registros de los años anteriores.

## **Regional:**

### [México halla casi 100 migrantes hacinados de Centroamérica, India y Ecuador](#)

(México halla casi 100 personas migrantes hacinadas de Centroamérica, India y Ecuador)

Expreso Ecuador 27/03/2023

Las autoridades encontraron a un grupo de 93 personas migrantes originarios de India, Guatemala, El Salvador, Honduras y Ecuador en el municipio de Juárez, Nuevo León, éstos se encontraban hacinados en la caja de un camión de carga. Los hechos ocurrieron el 27 de marzo de 2023 luego de que la Fuerza Civil se percató de la presencia de una unidad que se encontraba estacionada en el acotamiento, se escucharon murmullos en el interior de la unidad por lo que procedieron a la revisión. Del total, 64 son mayores de edad (20 mujeres y 44 hombres) y 29 niños, niñas y adolescentes de edad (19 niños y 10 niñas).

### [El cambio climático aumenta los conflictos y la migración](#)

El Tiempo Latino 24/03/2023

Un estudio del cambio climático llevado a cabo en consecuencia del huracán Mitch que causó 11.374 muertes en Centroamérica hace más de 24 años, principalmente personas de Honduras, se han generado desde entonces al menos 17 extensiones al TPS (Estatus de Protección Temporal) de Estados Unidos para las víctimas de este suceso. Sin embargo, los investigadores afirman que no se puede crear este tipo de estatus temporal y coartar el acceso a las personas protegidas por este sistema a una residencia permanente, como es el caso de las personas beneficiarias de esta protección por el huracán Mitch.

## **Pronunciamientos e Informes:**

### [¿Cómo proteger a las adolescentes migrantes de Centroamérica?](#)

Ondacero 28/03/2023

Las adolescentes migrantes de Centroamérica y México se enfrentan a redes de trata, secuestros y extorsión en su camino en busca de seguridad, según un estudio de Plan Internacional. Este estudio, analiza las opiniones de las adolescentes de Honduras, Guatemala, El Salvador y México sobre la educación, la violencia, la movilidad interna y la migración a partir

de encuestas y grupos focales. En muchos casos, la educación de adolescentes y niñas se ve interrumpida de manera definitiva mientras migran, lo que dificulta sus oportunidades para el futuro y su reinserción escolar.